

BIOGRAPHIE DES AUTEURS

Philippe BANCE



Philippe Bance est Professeur des universités émérite en Sciences économiques à l'université des Antilles et membre de l'UMR CNRS-UA Laboratoire caribéen des sciences sociales (LC2S). Il a été directeur de département, de laboratoire d'économie et Vice-Président à l'Université de Rouen, Conseiller scientifique au Haut conseil de l'évaluation de la recherche et de l'enseignement supérieur (Hcéres), Président du conseil scientifique international du Centre international de recherche et d'information sur l'économie publique sociale et coopérative (CIRIEC). Auteur de plusieurs dizaines d'articles dans des revues scientifiques, il a dirigé la publication d'une dizaine d'ouvrages. Durant les dernières années, ses principales publications portent sur les paradigmes d'action collective et les modes de gouvernance des organisations des économies publique et sociale, l'évaluation contingente de l'action publique, la gouvernance multiniveaux, les conseils citoyens.

Philippe Bance is Professor Emeritus of Economics at the University of the West Indies and a member of the UMR CNRS-

UA Laboratoire caribéen des sciences sociales (LC2S). He has been head of department, head of economics laboratory and Vice-President at the University of Rouen, Scientific Adviser to the Haut conseil de l'évaluation de la recherche et de l'enseignement supérieur (Hcéres), Chairman of the International Scientific Council of the Centre international de recherche et d'information sur l'économie publique sociale et coopérative (CIRIEC). The author of dozens of articles in scientific journals, he has also edited a dozen books. In recent years, his main publications have focused on collective action paradigms and modes of governance in public and social economy organisations, contingent evaluation of public action, multi-level governance and citizens' councils.

Alain BURLAUD



Alain Burlaud est professeur émérite du Conservatoire national des arts et métiers (Cnam) où il a dirigé l'Intec pendant 10 ans. Il a publié de nombreux articles et ouvrages, tout en assurant parallèlement des missions d'expertise comptable et de commissariat aux comptes. Il a présidé l'Association française de comptabilité (AFC) de 1997 à 1999 et le jury du diplôme d'expertise comptable de 1986 à 1996. En tant que conseiller au ministère de l'enseignement

supérieur et de la recherche, il a piloté la réforme des diplômes comptables supérieurs de 2004 à 2012. Par ailleurs, en tant que président de l'International Federation of Scholarly Associations of Management (IFSAM) et vice-président de l'International Association for Accounting Education and Research (IAAER) il a pu développer de nombreux projets internationaux. Il dirige la collection « Expertise comptable » aux éditions Foucher. Enfin, de 1986 à 2004, il a représenté l'Ordre des experts-comptables et la Compagnie des commissaires aux comptes à l'Education Committee de l'International Federation of Accountants.

Alain Burlaud is a professor emeritus at the Conservatoire national des arts et métiers (CNAM), where he was head of Intec for 10 years. He has published numerous articles and books, while at the same time working as a chartered accountant and statutory auditor. He chaired the Association française de comptabilité (AFC) from 1997 to 1999 and the jury for the chartered accountancy diploma from 1986 to 1996. As an adviser to the Ministry of Higher Education and Research, he steered the reform of higher accounting diplomas from 2004 to 2012. As president of the International Federation of Scholarly Associations of Management (IFSAM) and vice-president of the International Association for Accounting Education and Research (IAAER), he has been involved in a number of international projects. He is director of the "Expertise comptable" collection published by Foucher. From 1986 to 2004, he represented the Ordre des experts-comptables and the Compagnie des commissaires aux comptes on the

Education Committee of the International Federation of Accountants.

Sandrine DRAPIER

Sandrine Drapier est maître de conférences en droit privé et sciences criminelles, habilitée à diriger les recherches, en fonction à Le Mans Université, après avoir débuté à l'UFR droit de l'Université de La Réunion. Elle a été membre de la section 01 du Conseil national des universités pendant huit années et a participé à deux programmes ERC (Université de Nantes). Elle est l'auteure de nombreuses publications en droit des obligations, en droit des biens et en droit maritime. Après une thèse sur le droit commun des contrats, le droit des obligations, cette matière essentielle à la compréhension de l'ensemble du droit civil, est resté au cœur de ses recherches, à travers l'étude des risques environnementaux tout particulièrement, ce qui soulève des questions de responsabilité civile. Elle s'est également intéressée aux risques environnementaux en droit des biens (précisément sur la notion de biodiversité, la notion de trésor ou de bien culturel) et en droit maritime. L'originalité de cette matière justifie l'application de règles souvent dérogatoires au droit commun, par sa dimension transversale mettant en jeu la plupart des matières du droit privé : droit des biens concernant le statut du navire, droit des contrats pour le transport ou les affaires, droit de la responsabilité pour ce qui concerne les activités illicites en mer ou la protection de l'environnement. Ses études contribuent à atteindre les objectifs de sécurité maritime (en cas de pollutions ou de naufrage notamment) et de sûreté

maritime (en cas de piraterie), dans un cadre juridique souvent international.

Sandrine Drapier is a lecturer in private law and criminal sciences, qualified to direct research, based at Le Mans University, after starting her career at the UFR droit of the University of La Réunion. She was a member of Section 01 of the National Council of Universities for eight years and took part in two ERC programmes (University of Nantes). She is the author of numerous publications on the law of obligations, property law and maritime law. After writing her dissertation on common contract law, the law of obligations, which is essential to an understanding of civil law as a whole, remained at the heart of her research, particularly through the study of environmental risks, which raises issues of civil liability. She has also taken an interest in environmental risks in property law (specifically the notion of biodiversity, the notion of treasure or cultural property) and in maritime law. The originality of this field justifies the application of rules that often derogate from ordinary law, due to its cross-disciplinary dimension involving most areas of private law: property law concerning the status of ships, contract law for transport or business, liability law concerning illegal activities at sea or environmental protection. Its studies help to achieve the objectives of maritime safety (particularly in the event of pollution or shipwreck) and maritime security (in the event of piracy), often within an international legal framework.

Corinne GENDRON



Professeure au département de Stratégie, Responsabilité sociale et environnementale de l'École des sciences de la gestion, Corinne Gendron dirige le groupe des Chercheurs en responsabilité sociale et en développement durable (CRSDD, anciennement Chaire de responsabilité sociale et de développement durable) de l'UQAM. Elle se spécialise en responsabilité sociale et environnementale, en innovation et acceptabilité sociale ainsi qu'en gouvernance.

Récipiendaire de plusieurs subventions du CRSH, des FRQ et d'autres organismes, elle mène des recherches sur les représentations sociales de l'élite économique et politique, sur l'évolution de l'entreprise comme institution sociale, et sur les dynamiques d'acceptabilité sociale des nouvelles technologies et des grands projets. Elle cumule plus d'une dizaine d'ouvrages et une cinquantaine d'articles de recherche dont *Ecological Modernization and Business Leaders. Régulation Theory and Sustainable Development*, London : Routledge, 2012, *Vous avez dit développement durable ?* 2^{ème} éd., Les Presses internationales Polytechnique, 2012 et des articles dans les revues *Journal of Cleaner Production*, *Ecological Economics*, et *Journal of Business Ethics*.

Avocate et titulaire d'un MBA spécialisé en marketing et finance, elle a obtenu un Ph.D.

en sociologie de l'UQAM couronné par le prix de la meilleure thèse de l'Institut de recherche en économie (IRÉC). Tout au long de sa carrière, elle a été invitée dans plusieurs universités et collabore à l'ICN à titre de professeure affiliée-recherche depuis 2012. Elle préside depuis plusieurs années le conseil scientifique de l'INERIS et jusqu'à tout récemment celui de l'IFSTTAR, tout en étant membre de plusieurs autres (Engie, I-Site Future, L'Oréal).

Au Québec, elle est membre additionnelle du Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE) depuis 2011 et a été membre du Comité de l'Évaluation environnementale stratégique sur les gaz de schiste. Elle est membre du conseil d'administration du Fonds de recherche du Québec – Société et culture (FRQSC) et a aussi été membre du conseil d'administration de l'UQAM de 2013 à 2020. Au fil des ans, Corinne Gendron s'est vue décerner de nombreux prix et distinctions.

En 2014, elle a été élue Académicienne à l'Académie des technologies de France où elle co-préside le pôle Technologies, Economies et Sociétés, et a été élevée, en 2015, au rang de Chevalier de l'Ordre national de la Légion d'honneur de France. Elle a aussi été reçue membre de la Société Royale du Canada en 2019.

A professor in the Department of Strategy, Social and Environmental Responsibility at the School of Management Sciences, Corinne Gendron heads the Researchers in Social Responsibility and Sustainable Development group (CRSDD, formerly the Chair in Social Responsibility and

Sustainable Development) at UQAM. She specialises in social and environmental responsibility, innovation and social acceptability as well as governance.

The recipient of several grants from SSHRC, the FRQ and other organizations, she conducts research on the social representations of the economic and political elite, on the evolution of business as a social institution, and on the dynamics of social acceptability of new technologies and major projects. She has published more than a dozen books and around fifty research articles, including *Ecological Modernization and Business Leaders. Régulation Theory and Sustainable Development*, London: Routledge, 2012, *Vous avez dit développement durable ?* 2ième éd, Les Presses internationales Polytechnique, 2012 and articles in the *Journal of Cleaner Production*, *Ecological Economics*, and *Journal of Business Ethics*.

A lawyer with an MBA specialising in marketing and finance, she earned a PhD in sociology from UQAM, which was crowned with the prize for the best thesis from the Institut de recherche en économie (IRÉC). Throughout her career, she has been a guest lecturer at a number of universities, and has been a research-affiliated professor at ICN since 2012. For several years she has chaired the scientific council of INERIS and until recently that of IFSTTAR, while also being a member of several others (Engie, I-Site Future, L'Oréal).

In Quebec, she has been an additional member of the Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE) since 2011 and was a member of the Strategic Environmental Assessment

Committee on shale gas. She is a member of the Board of Directors of the Fonds de recherche du Québec - Société et culture (FRQSC) and was also a member of the Board of Directors of UQAM from 2013 to 2020. Over the years, Corinne Gendron has received numerous awards and distinctions.

In 2014, she was elected Académicienne at the Académie des technologies de France, where she co-chairs the Technologies, Economies and Societies cluster, and was elevated to the rank of Chevalier de l'Ordre national de la Légion d'honneur de France in 2015. She was also made a Fellow of the Royal Society of Canada in 2019.

Sourour HAMZA



Sourour HAMZA est titulaire d'un doctorat en sciences de gestion (comptabilité-finance) et d'un master de recherche en comptabilité auprès de la faculté des sciences économiques et de gestion de Sfax (université de Sfax). Elle s'est initialement intéressée à la responsabilité sociétale des entreprises (RSE), la gestion des résultats, le management des impressions, la gestion du ton de divulgation et la gouvernance des entreprises. Elle a assuré des enseignements en comptabilité financière et en comptabilité de gestion à l'Institut des Hautes Etudes Commerciales de Sfax (IHECS).

Sourour HAMZA holds a PhD in management sciences (accounting-finance) and a Research Masters in accounting from the Faculty of Economics and Management of Sfax (university of Sfax). She initially focused on CSR, earnings management, impression management, tone management and corporate governance. She taught financial accounting and management accounting at the Institute of Higher Commercial Studies of Sfax.

Anis JARBOUI



Anis Jarboui est professeur titulaire en sciences de gestion à l'Université de Sfax. Il est titulaire d'un diplôme doctorat en Finance de l'Université de Nice Sophia Antipolis- France obtenu en 2004 et d'un diplôme de HDR (Habilitation à Diriger des Recherches Doctorales) obtenue en 2008. Il a été lauréat du premier concours d'agrégation des Professeurs des Universités en Finance en 2009. Il a été auparavant chercheur et/ professeur dans de nombreuses autres universités et écoles de commerce dont l'EM Normandie France (2017-2023). Au cours des dernières années, le professeur Jarboui a accordé son attention envers la responsabilité sociale des entreprises (RSE) d'une part et l'inclusion, la durabilité et le développement économique d'autre part. Avec un nombre important de citations et un h-index de 29,55, le professeur Jarboui a publié de

nombreux chapitre d'ouvrages ainsi que des articles dans des revues internationales à comité de lecture/indexées. Il est un directeur de thèse expérimenté avec 40 achèvements ((PhD terminé et soutenu).

Anis Jarboui is a full professor of management science at the University of Sfax. He holds a PhD in Finance from the University of Nice Sophia Antipolis in France, obtained in 2004, and an HDR (Habilitation à Diriger des Recherches Doctorales) obtained in 2008. He was the winner of the first competitive examination for university lecturers in Finance in 2009. He has previously worked as a researcher and professor in a number of other universities and business schools, including EM Normandie France (2017-2023). In recent years, Professor Jarboui has focused on corporate social responsibility (CSR) on the one hand and inclusion, sustainability and economic development on the other. With a significant number of citations and an h-index of 29.55, Professor Jarboui has published numerous book chapters as well as articles in international peer-reviewed/indexed journals. He is an experienced thesis supervisor with 40 completions (PhD completed and defended).

Noukignon KONE



Noukignon Koné est professeure assistante en économie à l'EM Normandie. Elle est titulaire d'un doctorat en sciences économiques obtenu à l'Université de Rouen-Normandie en 2017. Sa thèse a porté sur l'Accès des Ménages Abidjanais aux Services de Collecte des Déchets à travers 3 essais d'évaluation des bénéfiques, en Côte d'Ivoire. Ses recherches portent sur l'économie de l'environnement / développement durable et la responsabilité sociale des entreprises. Elle travaille sur l'évaluation, d'une part des politiques publiques à travers les conditions de vie de populations, et d'autre part des pratiques du développement durable et de la RSE. Elle s'intéresse particulièrement aux pays en développement et participe à des projets d'étude de développement avec des organisations internationales sur des sujets tels que l'économie circulaire, l'accès des ménages à des services essentiels.

Noukignon Koné is an assistant professor of economics at EM Normandie. She holds a PhD in economics from the University of Rouen-Normandie, obtained in 2017. Her thesis focused on the Access of Abidjanese Households to Waste Collection Services through 3 benefit evaluation trials, in Côte d'Ivoire. Her research focuses on environmental economics/sustainable

development and corporate social responsibility. She works on the evaluation of public policies through the living conditions of populations, and on the evaluation of sustainable development and CSR practices. She is particularly interested in developing countries and is involved in development research projects with international organizations on subjects such as the circular economy and household access to essential services.

Maria NICULESCU



Maria Niculescu, docteur en économie, professeur d'université en Roumanie, professeur associé ou invité dans diverses universités francophones, dont le Conservatoire National des Arts et Métiers (Cnam) Paris.

Elle a occupé des responsabilités au niveau national (Directeur adjoint de la Chaire UNESCO « Stratégie de développement des pays en transition », Directeur de l'Institut national du développement économique de Bucarest, etc.) et international (Directeur de la Direction de coopération économique de l'Organisation internationale de la Francophonie [OIF], Ambassadeur représentant permanent de l'OIF auprès de l'Union européenne, Directeur et professeur à l'École supérieure de la francophonie pour l'administration et la gestion, à Sofia). Actuellement, elle est Directeur du Centre d'études approfondies

de durabilité en Roumanie. Elle est l'auteur de nombreuses publications dans le domaine de l'économie et la gestion.

Maria Niculescu, PhD in economics, is a university professor in Romania and an associate or visiting professor at various French-speaking universities, including the Conservatoire National des Arts et Métiers (Cnam) in Paris.

She has held positions of responsibility at both national (Deputy Director of the UNESCO Chair in Development Strategy for Countries in Transition, Director of the National Institute for Economic Development in Bucharest, etc.) and international level (Director of the Economic Cooperation Directorate of the Organisation internationale de la Francophonie [OIF], Ambassador and Permanent Representative of the OIF to the European Union, Director and Professor at the École supérieure de la francophonie pour l'administration et la gestion in Sofia). She is currently Director of the Centre for Advanced Studies in Sustainability in Romania. She is the author of numerous publications in the field of economics and management.

Ludovic VICHEFF



Ludovic Vitcheff est CFO de Tanka Group, une société spécialisée dans l'investissement d'actifs tangibles

(infrastructures, matières premières, immobilier, forêt), localisée en Asie et aux États-Unis.

Il a acquis une solide expérience professionnelle auprès de sociétés financières asiatiques en tant que responsable d'investissement. Il a travaillé sur divers projets en lien avec les infrastructures, le développement d'algorithmes d'investissement en multi-actifs et la plateformisation du secteur bancaire en Corée du Sud. Il a également occupé des postes d'analyste financier et d'analyste de risque.

Chercheur associé au sein du Centre d'études et de recherche en droit administratif, constitutionnel, financier et fiscal (CERDACFF), il est titulaire d'un doctorat en droit de l'Université Côte d'Azur et d'un master spécialisé en finance de SKEMA.

Il a participé à l'organisation de conférences et symposiums internationaux de recherche à l'Université de Hong Kong sur le risque de management, la *compliance* et le développement des Fintech.

Actuellement, ses travaux de recherche se concentrent sur l'encadrement juridique du développement de l'IA en prenant en compte les considérations économiques, sociales et éthiques, ainsi que les questions de souveraineté et de cybersécurité.

Ludovic Vitcheff is CFO of Tanka Group, a company specializing in investment of tangible assets (infrastructure, raw materials, real estate, forest), located in Asia and in the USA. He acquired solid professional experience with Asian financial companies in as investment manager. He has worked on various projects related to infrastructure, the development of multi-asset investment algorithms and the platformization of the banking sector in South Korea. He also held positions financial analyst and risk analyst.

Associate researcher within the Center for Studies and Research in Administrative Law, constitutional, financial and fiscal (CERDACFF), he holds a doctorate in law from the University of Côte d'Azur and a specialized master's degree in finance from SKEMA. He participated in the organization of international research conferences and symposia the University of Hong Kong on management risk, compliance and development of Fintech.

Currently, his research focuses on legal framework of the development of AI taking into account economic, social and ethics, as well as questions of sovereignty and cybersecurity.